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谦卑（三） 
 

凭信心或是凭眼见 
这是第三次我分享关于“谦卑”。今天的重点是谦卑与信心是相关的。首先我们要增加对神的

信心，而不是增加对我们自己的信心。若我们能实现有对神的信心，我们才有属灵的生命。 
哥林多后书 5:7：“因我们行事为人是凭着信心，不是凭着眼见。” 
这里给我们有两种是对立的生活方式，要么我们凭着信心去生活，或是我们凭着眼见去生活。

我们一定要选择。如果我们选择用信心行事为人，我们就跟着这条路走。那我们怎么知道我们是
凭着信心去生活呢？在圣经里面有很多很多的关于我们的选择，都是关于有两种生活的方式。 
 
与神为友或是与世俗为友 

雅各书 4:4 ：“你们这些淫乱的人（原文是淫妇）哪，岂不知以世俗为友就是与神为敌吗？
所以凡想要与世俗为友的，就是以神为敌了。” 

这里讲到淫乱的人，原文为“淫妇”。为什么雅各用这么严厉的词呢？淫妇是指一个结了婚但
出轨的人。就是说有一种关系被破坏了。其实雅各是对信徒讲的，对相信神的人讲的。他讲的是
一个跟神有关系的基督徒，当你跟世俗作朋友的时候，你实际上是跟神为敌了。换句话说，如果
说我是一个信上帝的人，我就有这份跟神的关系。但是若我也想跟这个世界作朋友，我就犯了属
灵上的奸淫了。 
 
与神为友是有信心的人 

那如果我们对照这段经文跟哥林多后书第五章第七节，谁是凭着信心做事呢？谁是凭着眼见
做事呢？这两段经文合起来就能看到有一个很明显的界线：如果你与世界为朋友的时候，你就是
凭着眼见去做事的，你就以这个世界的方式去生活。那些凭着信心去生活的人，就是跟上帝为朋
友，他就跟上帝有一份美好的关系。我们要省察，如果我们是相信神的人，那我们是否与神同行？
若我们是与神同行，就应该是凭信心做事的人。 
 
两种人：谦卑与骄傲 

雅各书 4:6 ：“但他赐更多的恩典，所以经上说：‘神阻挡骄傲的人，赐恩给谦卑的人。’” 
同样我们在这里看到两种人，一个是骄傲的，一个是谦卑的人。你怎样看一个人是不是骄傲

的呢？是不是那些瞧不起人的，很自我的那些就是骄傲的人吗？是不是他们的态度非常的了不起？
你跟他谈话的时候，就感觉这个人真的很骄傲。他总是在讲自己，是以自我为中心的人。是不是
这样的人就是骄傲的呢？哦，雅各所说的不单是这些外表自高自大的人。 
 
骄傲与世界：谦卑与神 

如果我们看上文雅各书第四章第四节，其实骄傲的人就是跟这个世界为朋友的人。那谁是谦
卑的人呢？就是与神为友、有关系的人。那些骄傲的人是不愿意跟随神的，要走自己的路，他们
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要与这世界为友。我们不要随意凭外表去论断谁是骄傲的人。假如你看到另外一个人，他样子表
现很谦卑，但是他真的是谦卑吗？不一定，其实看他是否真正与神为朋友，或是他是跟这世界为
友。所以我们要省察自己，其实真正骄傲的人，是不听从神的话、不顺服神的人。我们必须明确
的作出一个选择：是选择神还是选择这个世界。骄傲的人是跟随这个世界的，那就是一个骄傲人
的表现。 
 
两种的智慧  

如果你看雅各书的第三章十三节，这里讲到两种的智慧。先看雅各书的第三章 14 到 15 节： 
雅各书 3:14-15 ：“你们心里若怀着苦毒的嫉妒和纷争，就不可自夸，也不可说谎话抵挡真

道。 这样的智慧不是从上头来的，乃是属地的，属情欲的，属鬼魔的。”   
属天的智慧是什么呢？如果你继续看第 17、18节。 
雅各书 3:17-18 ：“惟独从上头来的智慧，先是清洁，后是和平，温良柔顺，满有怜悯，多

结善果，没有偏见，没有假冒。 并且使人和平的，是用和平所栽种的义果。” 
 
有信心的人 －  有上头的智慧  

这两种的智慧，对那些凭着信心行事为人的人，他们会有什么样的智慧呢？如果你是凭着眼
见的，你会有些什么样的智慧呢？这两者的区别是很明显的。那些凭着信心的人，他会凭着上头
来的智慧，那就是凭着神的智慧来做事。那些凭着眼见的，他们就是靠着自己的智慧去行事为人。 
 
人的智慧  －属地、属情欲、属魔鬼  

雅各用三个词来形容这种智慧：属地的，属情欲的，属鬼魔的。我们可能接受我们是属地的，
因为我们都是血肉之躯体，最后都是尘归尘、土归土。我们也可能接受是属于情欲的，因为我们
都有感情、有情绪的人。但为什么是属鬼魔的呢？那记得在创世纪的时候，你觉得那条蛇是不是
很狡猾并很有智慧呢？这条蛇利用它的诡秘、诱骗的计谋来达到它的目的。蛇的智慧就是魔鬼的
智慧，它使亚当夏娃跌倒、犯罪、离开神。魔鬼的目的就是要我们犯罪离开神。你觉得那条蛇认
识上帝吗？它肯定认识的，但那条蛇不能得救，也不愿意人得救。同样一个骄傲的人，他不会考
虑到神的话语，他不愿意听神的话，不但这样，他也会影响其他人去犯罪，让他们失败跌倒，以
至于失去了跟上帝的那份关系，失去救恩。一个骄傲人的智慧就是属于魔鬼的，因为他不能得救，
也会影响与他为友的人离开神。如果我们用人的智慧，我们就会跟随这个世界，最后的结局是没
有救恩。所以这个圣经的原则是要我们选择：我们是真正爱这个世界，还是真正爱神呢？ 
约翰一书 2:15 ：“不要爱世界和世界上的事。人若爱世界，爱父的心就不在他里面了。” 

敬畏神是智慧的开端  
我们不能再走中间的路，一会儿是这边，一会儿是另外一边。怎样做一个谦虚的人呢？一个

谦虚谦卑的人，他是完完全全跟着神，把自己的智慧放下，完全的让神的智慧充满着你。我们怎
么能得到这种的智慧呢？我们看箴言的一章七节： 
箴言 1:7 ：“敬畏神是智慧的开端。” 
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当我们有这份敬畏神的心，就会变得越来越敏感罪而不犯罪。我们也会敏感到试探，这就是
神的智慧。那在你心目中谦虚的人是怎么样的？ 
 
谦卑的人 －凡事都以和为贵？ 

雅各 3：18：“并且使人和平的，是用和平所栽种的义果。” 
这里说到他们是一个和平之子。一般人认为一个谦虚的人是很畏懦、很胆怯的。就是因为他

是懦弱的，所以凡事都是以和为贵来处理。其实一个真正谦虚的人，在说话和做事的时候，就应
当会站起来表明他的立场。我们都应当是和平之子。但是有一个条件，这种的和平是有义果。如
果没有公义的时候，就没有和平。 
提摩太后书 1:7 ：“因为神赐给我们，不是胆怯的心，乃是刚强、仁爱、谨守的心。” 
一个谦虚的人，是神赐给我们勇敢的心来持守公义。遇到不公义的事情我们绝不畏縮、会勇

敢的站起来。 
 
生活例子 

我记得好久好久以前，在一个圣诞节，那时候我们还是非常年幼的基督徒，但我知道我的神
是真实的。圣诞节那天，我们和洁如的家人一起庆祝圣诞。在这个圣诞节的宴会里，我们有一个
习惯就是交换礼物。圣诞餐后，我们就把我们所有的礼物集中在美丽的圣诞树下把礼物打开。我
的岳母也准备了一份礼物留给我们。你知道是什么吗？我们将礼物打开，是一个装饰品，是个“多
仔佛”。我岳母就说这是给你们的圣诞礼物，它会给你带来吉利的。她希望我们有孩子，家人的
反应是怎样呢？他们都开心大笑，觉得非常棒、既有喻考又有心思的礼物，要我们拿着那“多仔
佛”拍照片。其实他们都是基督徒。你觉得我应该跟他们一样开心吗？当我看到那个“多仔佛”，我
就感觉到魔鬼在調笑，很放肆的在笑我。圣诞节是应该庆祝我们主耶稣的诞生，居然收到一个佛
作为礼物。我很愤怒、很激动。当所有人还在笑的时候，我就很严肃的说：“对不起，我不能接
受这份礼物，这是一个偶像。圣诞节是庆祝主耶稣的诞生，不是拜偶像的节日。”我也对我岳母
说： “麻烦你请拿走它。”洁如其中一个姐姐说：“这是搞笑嘛！没必要那么认真。”其他的家人都
认同，叫我不要泼冷水！如果我们是属于这个世界，那我可以以和为贵，我会妥协，不当是一回
事。但因为我们不是属于这个世界，那我就要对家人说出我的看法，这时候我有没有带来和平？
没有，主耶稣在马太福音的第十章说了。 
马太福音 10:34 ：“你们不要想我来是叫地上太平；我来并不是叫地上太平，乃是叫地上动

刀兵。” 
 
魔鬼利用你最亲的人来引诱你 

我们在生活中总会面对与家人相处的时间。当所爱的家人，被魔鬼利用来引诱我们，我们应
当怎样面对呢？其实就像昔日魔鬼利用夏娃来引诱亚当犯罪一样。夏娃被引诱了，如果当时亚当
能站起来阻挡那条蛇的试探，那今天的结局就不是这样了。其实我们每天都会遇到考验，如果我
们真正爱神的时候，就会有来自这个世界的压力。 
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真正爱神的人－愿意与你所爱的人分享 

假如你的朋友与你分享到他们一些不公义的事情，你的反应会是怎样呢？如果神在你生命是
多么真实，你爱你的朋友，有愿意分享你在神所领会的看法吗？好像年轻人玩些电子游戏，如果
你有一些新的游戏，你会不会跟你的朋友分享？啊，这个是非常棒的，也提议他们一起玩。如果
你有一些好东西，你也会跟你的好朋友去分享。如果神对你这么好，为什么你不分享呢？其实在
这个世界，要么是被他们影响或你影响你的朋友，一个真正好朋友的关系，就是把最好的与你的
朋友分享。游戏机或是其他的东西，都是短暂的，给你一个短暂的满足。但是，神赐给我们的礼
物是永恒的。如果你真的爱你的朋友，你会不会勇敢跟他分享神的真实呢？如果你是凭信心行事
的人，你会随时准备去分享你所认识的神。虽然你有可能失去他们的友谊，但这是短暂的，日后
他们会发现你才是一个忠诚的朋友。一个谦卑的人必须拒绝跟这个世界的方法去行。 
 
神的家－不分彼此  

在最近香港的营会，我们带来十个弟兄姐妹。在这个里营会里面有不同的房间，我们组员不
全是基督徒，有些是第一次去香港的。每个人都带着一份期待去香港。当我们分房间的时候，在
我们那边有八个人，其中两三个是外地来的。当时我不知道谁住在我们的房间，我出去办理一些
事情，刚好其他营友就来到了，我们的队员开始与他们交流，他们交流完后我才回来。过了一天
以后，第二天是讲课，我们全部进到大厅都坐在第一排。讲员走到台上，原来他就是跟我们一起
住的。我们的组员很惊讶，原来讲员竟然是他，从印尼来的一位牧师。你知道在中国，若有重要
人物参加活动，他们都会有特别的待遇，他们不会跟普通会众住在一个房间。当我们的组员跟这
个牧师聊天时，他也没说他是一个牧师、并是讲员。当弟兄们跟他聊天时，是非常快乐、轻松。
所以，过后才知道他是讲员，觉得不可思议，为什么这位印尼牧师，待遇跟他们是一样，没有优
待的住所给他呢？对他们参加营会的来说，已经是大开眼界了。还有每天聚会都有一千多人，每
一次都要搬凳子，我们都看到很多牧者也不分彼此、在抬凳子。到最后一天，我们领圣餐的时候，
那些牧师不论年纪大小，都在服侍我们。圣餐分享快结束时，他们也邀请到张师母分享。他们也
不知道师母坐在哪里，因为当时有一千多人。其实师母也是跟一大堆人坐在一个角落。她那天讲
了只有两分钟，我么的组员就更不明白，作为张熙和牧师的妻子，所有的那些牧师，他们应该坐
在前面的高位之上。就好像中国那些人大代表开会的时候，总理就坐在前面，那些高位置的高官
都是坐在前面，他们会服侍你吗？不会，从来不会。如果你是神的朋友，是没有等级的。圣餐的
时候也讲到主耶稣来是服侍人的，不是被服侍。在世界里，更高职位的人就接受更高的待遇，会
被很多人服侍，但是在我们天国里，完全是相反的，领导一定要服侍，做一个榜样。所以我们要
反省，我们是跟世界为友，还是与神为友。我们来看哥林多前书第十章 24 节和 33节。 
 
 
一个有信心的人关顾别人的需要 
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哥林多前书 10:24：“无论何人，不要求自己的益处，乃要求别人的益处。33 就好像我凡事
都叫众人喜欢，不求自己的益处，只求众人的益处，叫他们得救。” 

一个有信心的人，每天每时每刻都是靠着神的恩典。是看顾别人的需要，不是看自己的需要，
这不是容易的事，这就是为什么我们更加需要神的恩典，来走这一条生命的路，有信心的人唯一
目的就是希望更多人能够得救。 

我记得很多年前，我们去了不同的地方短宣。其中一次，我们坐了 12个小时的班车，去一
个三自教会讲课，其实已经去了这地方好几次了，但是每次他们都要求我们再回去，所以慢慢地
我们就给他们不同的培训。当他们知道我会带课的时候，那位主任牧师就邀请了很多很多的义工，
他们是全时间服侍神的义工，有些要坐十多个小时的大巴车来。我们到达后，已经有 80多人等
着我们听课。这是我们没有想到的。教会牧师说，你要住在宾馆还是要住在我们的教会呢？我说
没关系，我们跟着那些弟兄姐妹一起住就可以了。他们就给了我们一个房间，我们很幸运，给我
们安排了一个单间，当时有 80多人分配在仅有的几个小房间，16 个男生一个房间。教会每天都
会给我们提供一壶热水，是一天的使用。可想而知，我们去了一周，都没洗澡，头发油腻腻，浑
身都不舒服。我们只能忍受，继续给他们培训。课程的内容使很多人感动，有一个 80岁的姐妹，
她已经服侍教会 40多年，跪在众人面前说从来没有人教她要完全委身，所以她也没有全心全意
地服侍神，她说她亏欠神、亏欠弟兄姐妹，所以她哭着要认罪悔改。接着有很多、很多的义工就
跟着她这样痛哭认罪悔改。 

很多义工来自不同的地方。 那时是冬天，但他们的衣服单薄。他们只带了一个塑料袋为行
李来上课。我们不但在经济上帮助他们，供给他们很多的东西，而在属灵上也完全的付出，把我
们的培训材料打印好给他们带回自己的聚会点使他们能参考所学习的。这是为了什么？看到他们
对神的话语那么渴望，使我们也被感动。就好像阿摩司书第八章，他们是全时间服侍神，但缺乏
教导，属灵生命很干旱。他们本身得不到神话语的喂养，又怎能带领他们当地的教会呢？所以我
们心里面就非常的焦急，希望尽心的将神宝贵的话语教导他们、建立他们以至到他们回到地方教
会去喂养当地的弟兄姐妹。我们要离开的时候，又来了一帮从温州来的传道人，那位教会牧师把
温州的同工介绍给我们。他们是年轻的，大概 30岁左右。我听到他们对那牧师说：“我们这次来，
必须安排一个酒店住，要每天可以洗澡的……” 他们给教会提出很多要求。我们都听到了，也看
到哪位牧师很难为情，就给他们打个招呼，然后离开了。那位牧师陪着我们走着说：“真的很不
好意思，你们是从澳大利亚过来的，那边环境那么好，而来到这么穷的地方，还愿意住在教会，
真的委屈你们了。”他继续说：“那些从温州来的，也是全时间服侍神的，他们却要求很多。”他看
到我们和那些温州的牧者的区别。我也不愿意说什么，就鼓励他，要活在神的话语里，尽力在神
面前做到最好。后来我们常去那个教会，帮助牧养他们属灵的生命。 
 
有信心的人－面对危机变转机（经历神的机会） 

我想说的是，如果神是这么真实的话，这个世界再没有什么可吸引你的。我们可能会面对生
活的挑战，但神的恩典永远是足够的。我们是凭着信心面对每天中很多实际的挑战，其实那些都
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是让我们来倚靠神的机会。好像复活营里那位牧师讲的，我们在面对困难和危机的时候就是经历
神的一个机会，是凭着信心行事为人的一个非常美好的机会。 

我们看见两种生活的方式，一个是凭着信心与神同行的人，是很谦卑的，我们不会看自己的
需要，而是永远向外去看，神就会给我们一个开放的心，我们就会有一个新的经历。问题是我们
愿不愿意完全依靠神，或是被这个世界所捆绑？这个世界非常美，但是我跟你说，这个世界是短
暂的，真正永恒的是神，是一个非常奇妙与神同行的生命，希望我们每一个都是神的朋友。 
	


